



Lima, 16 de abril de 2024

OFICIO N° 0810 - 2023 – 2024 – WSP – CR

Señor:

GIOVANNI CARLO ANTONIO FORNO FLÓREZ

Oficial Mayor del Congreso de la República

Av. Abancay 251 – Lima

Presente. –

Asunto: Informe de Participación en la 148ª
Asamblea de la UIP del 22 - 27 de marzo de 2024
Ginebra, Suiza, para que sea remitido a la
Comisión de Relaciones Exteriores.

De mí consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a usted, con la finalidad de saludarlo cordialmente y, a la vez, hacerle llegar adjunto al presente, el Informe de Participación en la 148ª Asamblea de la UIP del 22 - 27 de marzo de 2024 Ginebra, Suiza, conforme lo estableció en el Acuerdo de Mesa N° 098-2023-2024/MESA-CR, para que a través de su despacho sea remitido a la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de la República.

Sin otro particular, hago propicio el presente para reiterarle los sentimientos de mí estima persona.

Atentamente,

.....
WILSON SOTO PALACIOS
Congresista de la República

FH/WSP



INFORME

(art. 23 literal h) Reglamento del Congreso)

Del : Congreso Wilson Soto Palacios.
A la : Comisión de Relaciones Exteriores.
C.c. : Consejo Directivo.
Asunto : Participación en la 148ª Asamblea de la UIP del 22 - 27 de marzo de 2024
Ginebra, Suiza.
Fecha : 16 abril de 2024.

Me dirijo a ustedes para saludarlos cordialmente, e informar las actividades y resultados de mi participación en la 148ª Asamblea de la Unión Interparlamentaria (UIP), que tuvo lugar del 22 al 27 de marzo de 2024 en Ginebra, Suiza. Evento, organizado por la UIP y el Grupo para América Latina y el Caribe (GRULAC), que reunió a los representantes parlamentarios de diferentes países del mundo, para abordar temas de importancia global y promover el diálogo y la cooperación internacional.

La asamblea, contó con la presencia de todos los órganos estatutarios de la UIP, incluyendo el Consejo Directivo, las Comisiones Permanentes, los Comités de Derechos Humanos de los Parlamentarios y de Asuntos del Medio Oriente; así como, el Foro de Mujeres Parlamentarias y, el Foro de Jóvenes Parlamentarios. La diversidad de participantes y perspectivas enriquecieron las discusiones, y contribuyó a la búsqueda de soluciones efectivas a los desafíos mundiales.

Entre las actividades destacadas de la asamblea se incluyeron debates sobre la diplomacia parlamentaria, el impacto de los sistemas de armas autónomos y de la inteligencia artificial en la sociedad; así como, la importancia de promover alianzas para la acción climática. Además, se abordaron temas relacionados con la reforma del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, la situación en Gaza y los derechos humanos en Venezuela, entre otros.

Adjunto al presente, encontrarán el programa detallado de la 148ª Asamblea de la UIP, que ofrece una visión completa de las sesiones y reuniones llevadas a cabo durante el evento.



1. Evento dedicado al impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomos y la inteligencia artificial.

Luego de examinar el impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomas y la inteligencia artificial, la Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional ha llegado a conclusiones de suma importancia. Durante la sesión plenaria, se redactó el proyecto de resolución titulado "*El impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomos y la inteligencia artificial, así como la innovación tecnológica*", documento que enfatiza la necesidad apremiante de abordar de manera efectiva las consecuencias éticas, sociales y humanitarias del creciente uso de la automatización y el desarrollo de la inteligencia artificial en el contexto de la seguridad internacional.

Se destacó la importancia de asegurar una regulación adecuada y una supervisión ética de estas tecnologías emergentes. Se reconoció la urgencia de promover la cooperación internacional y el diálogo inclusivo para afrontar los desafíos y riesgos asociados con la proliferación de armas autónomas y la implementación de la inteligencia artificial en los conflictos armados.

Asimismo, se resaltó la necesidad apremiante de invertir en educación de calidad para adaptada a los cambios tecnológicos y garantizar el empleo digno en un entorno cada vez más automatizado.

De igual forma se enfatizó el papel vital de las organizaciones internacionales, como la Organización Internacional del Trabajo (OIT), en salvaguarda de los derechos laborales y la promoción de condiciones de trabajo justos en la era de la automatización y la inteligencia artificial.

Finalmente, el firme compromiso de la Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional con la búsqueda de soluciones equitativas y sostenibles para abordar los retos planteados por la rápida evolución de la tecnología en el ámbito de la seguridad y la paz mundial.



2. Desde el foro de jóvenes parlamentarios

Se abordaron temas de gran relevancia para la juventud y el futuro de nuestras sociedades. Durante el encuentro, se destacó la ponencia sobre los riesgos y desafíos asociados con la inteligencia artificial, presentada de manera elocuente por Sara Falaknaz, de Emiratos Árabes Unidos (Grupo Árabe). Su exposición profundizó el impacto de la inteligencia artificial en las zonas de conflicto y en las necesidades de atención urgente a las comunidades afectadas, generando una reflexión profunda sobre las implicancias éticas y humanitarias de su uso.

Además, se hizo hincapié en la importancia de promover una mayor participación política de los jóvenes, reconociendo el papel fundamental en la construcción de sociedades más justas y equitativas; así como, en la promoción de políticas inclusivas que aborden las preocupaciones y necesidades de la juventud. Resaltándose la necesidad de crear espacios inclusivos y accesibles que les permitan expresar sus opiniones y contribuir activamente al desarrollo de políticas públicas que promuevan el bienestar común.

De este modo, el Foro de Jóvenes Parlamentarios ofreció una plataforma para discutir cuestiones cruciales que afectan a la juventud; y también, sirvió como un espacio de empoderamiento. Se exploraron formas de capacitar a esta generación para desempeñar un

papel activo en la toma de decisiones y en la construcción de un futuro más prometedor y sostenible para todos.



5





3. Diplomacia Parlamentaria en la UIP

Se inició con la bienvenida de Tulia Ackson, presidenta de la UIP, y, luego de ello, continuó con el diálogo profundo sobre los desafíos cada vez más apremiantes para garantizar la paz



y la seguridad a nivel mundial, poniendo especial énfasis en el análisis del impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomos y la inteligencia artificial en el contexto del constante cambio.

Luego participo el secretario general, Martin Chunga, quien enriqueció el debate resaltando la importancia de la diplomacia parlamentaria como un mecanismo importante para tender puentes entre las naciones y promover un diálogo constructivo; además, enfatizó que los líderes parlamentarios de todo el mundo tienen la responsabilidad moral de impulsar cambios significativos que mejoren la calidad de vida de sus representados, señalando que ello va más allá de la asignación de recursos adecuados, sino que implica también la promulgación de leyes que atiendan efectivamente las necesidades y aspiraciones de la ciudadanía.

La reunión en la UIP fue un espacio de reflexión sobre el papel fundamental de la Diplomacia Parlamentaria en la construcción de un mundo más seguro, justo y próspero para todos.

Por otro lado, el Sr. Dan Carden, miembro del Parlamento del Reino Unido y Presidente del Foro de Jóvenes, compartió datos estadísticos impactantes que resaltan la magnitud de los desafíos que enfrentan las comunidades jóvenes en todo el mundo. Con firmeza, Carden destacó que durante los conflictos armados en Ucrania se registraron 30 mil fallecidos, en Gaza 21 mil, en Sudán 15 mil y en Yemen 20 mil. Estas cifras representan pérdidas humanas significativas que reflejan la cruda realidad de los conflictos armados en diversas regiones del mundo.

Además, Carden señaló con preocupación que aproximadamente 400 millones de jóvenes viven en situación de conflicto, subrayando la urgente necesidad de tomar medidas concretas para abordar esta crisis global, refirió que esos jóvenes enfrentan desafíos adicionales, como la falta de acceso a la educación, la deficiente atención médica y falta de oportunidades de empleo, lo que complica aún más su situación y dificulta su desarrollo integral.

En este contexto, Carden instó a los parlamentarios jóvenes a unirse en un esfuerzo colectivo para buscar soluciones efectivas que promuevan la paz, la estabilidad y el bienestar de las generaciones futuras. Resaltó la importancia de la colaboración internacional y el compromiso con los valores de justicia y solidaridad para construir un mundo seguro y próspero.



A su turno, la diputada federal Cynthia López Castro (PRI) en su calidad de presidenta de la Mesa de Mujeres de la Unión Interparlamentaria (UIP), resaltó la importancia de fomentar una sociedad estable y pacífica, donde la erradicación de toda forma de violencia contra las



mujeres y niñas se convierta en una prioridad primordial. De igual forma enfatizó la urgencia de implementar medidas concretas y efectivas para combatir la violencia de género en todas sus manifestaciones. Destacó que es responsabilidad de los parlamentarios y líderes, colaborar en la creación de un entorno seguro y protector para las mujeres y sobre todo para las niñas, garantizando así su pleno desarrollo y participación en la sociedad.

Asimismo, hizo hincapié en la necesidad de promover políticas públicas inclusivas que aborden las desigualdades de género y promuevan la igualdad de oportunidades en todos los ámbitos de la vida. Subrayó la importancia de trabajar en estrecha colaboración con organizaciones de la sociedad civil, el sector privado y la comunidad internacional para impulsar cambios significativos y duraderos en la lucha contra la violencia de género.

Concluyó su intervención reafirmando su compromiso y determinación para trabajar incansablemente en esta importante causa, con la esperanza de construir un mundo justo y equitativo para las generaciones futuras.

4. Mesa Directiva del Foro de Jóvenes Parlamentarios

9

La presidenta de la UIP Tulia Ackson, manifestó su profundo compromiso y responsabilidad, destacó la importancia del encuentro para los jóvenes legisladores de todo el mundo, resaltando el privilegio que implica representar a sus naciones en este escenario internacional.

Ackson, hizo señalo en que esta experiencia brinda una oportunidad única para los jóvenes parlamentarios de adquirir conocimientos, intercambiar ideas y establecer colaboraciones significativas, con miras a mejorar las condiciones de vida de los ciudadanos, especialmente de las generaciones futuras, quienes representan el porvenir de las naciones.

Expresó su profundo agradecimiento por haber sido elegida como presidenta de la UIP, reconociendo el honor que eso representa para su país, Angola. Acompañada por el secretario general, Martin Chunga, resaltó la importancia de la sede de la UIP, fundada en 1989, como un lugar emblemático para el debate y la acción legislativa en beneficio de la humanidad.



La presidenta destacó el papel fundamental que desempeñan los jóvenes parlamentarios como voces de aquellos ciudadanos que representan, y como los llamados a legislar en favor de la protección de los niños y niñas desprotegidos o explotados en todo el mundo. Subrayó la responsabilidad compartida de trabajar incansablemente para garantizar un futuro más seguro y prometedor para las generaciones venideras.

En su intervención animando a todos los jóvenes parlamentarios presentes a aprovechar al máximo esta oportunidad para aprender, colaborar, y hacer una diferencia positiva en el mundo, recordando que somos los líderes del mañana, y que la voz y acción, somos cruciales para construir un futuro justo y próspero.

El secretario general, Martín Chunga, también compartió importantes reflexiones sobre la necesidad imperante de incrementar la participación de los jóvenes en los parlamentos del mundo. Chunga resaltó que, hasta la fecha, apenas el 25% de los parlamentarios son jóvenes, y que la meta es elevar esta cifra al 50%, reconociendo así el potencial y la perspectiva fresca que los jóvenes aportan a la toma de decisiones.

Subrayó la importancia crucial del Foro de Jóvenes Parlamentarios, que a lo largo de sus 10 años de existencia sirvió como espacio para el intercambio de ideas, la construcción de redes y el impulso de iniciativas concretas en beneficio de las nuevas generaciones. Destacó el impacto positivo que este foro ha tenido en la promoción del diálogo intergeneracional y en el fortalecimiento de la democracia participativa en el mundo.

Chunga, enfatizó que los jóvenes parlamentarios son agentes de cambio fundamentales en la construcción de un futuro más inclusivo y sostenible. Instó a los presentes a redoblar sus esfuerzos y trabajar juntos para superar los desafíos y aprovechar las oportunidades que se presentan en este momento crucial de la historia.

En este sentido, reafirmó el compromiso de la UIP de seguir apoyando y promoviendo la participación activa de los jóvenes en la vida política y parlamentaria, así como, de trabajar en estrecha colaboración con los estados miembros para garantizar que se cumplan los objetivos establecidos en materia de inclusión y representatividad juvenil.

Concluyó su intervención expresando su confianza en que el foro continuará siendo un espacio relevante para el empoderamiento de los jóvenes y la promoción de su participación activa en la toma de decisiones.



11

5. Participación como delegación de jóvenes parlamentarios del Perú.

Durante esta parte del evento, intervine poniendo énfasis especial en la participación activa de los jóvenes parlamentarios, reconociendo el éxito y avances logrados en favor de este tipo de foros organizados por la UIP.

Subraye la necesidad apremiante de que los partidos políticos otorguen mayores oportunidades a los jóvenes, recordando que aproximadamente el 50% de la población mundial pertenece a este grupo demográfico y lo fundamental que más jóvenes tengan la oportunidad de liderar y contribuir al destino de los países.

En este contexto, destaque la aprobación de la bicameralidad en el Perú, como un paso importante que abre nuevas oportunidades para los jóvenes en la escena política y legislativa, y que la medida permitirá una representación más diversa y equitativa en el parlamento, fomentando la participación activa de los jóvenes en la toma de decisiones.



Además, resalté el papel de los jóvenes en posiciones de liderazgo, haciendo mención específica a mi participación como presidente de una de las comisiones más importantes del Congreso de la República del Perú, la Comisión de Defensa del Consumidor y Organismos Reguladores de los Servicios Públicos (Codeco), comisión que tiene como función primordial, defender los derechos e intereses de los aproximadamente 34 millones de peruanos, reafirmando el compromiso de seguir trabajando en esa dirección.

Se hizo hincapié en que los jóvenes parlamentarios somos la voz de la juventud en estas instancias, representando sus intereses y preocupaciones.

De igual forma manifesté la importancia de la democracia interna en los partidos políticos, mencionando el proceso de elección democrática que se lleva a cabo en el partido al que pertenezco, donde cada militante tiene un voto, comprometiéndome a seguir sirviendo a la nación con dedicación y compromiso.



6. Sustentación del informe sobre el impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomas y la inteligencia artificial

Discurso

Buenas tardes, señor presidente e invitados distinguidos de este importante foro.



Me complace poner a disposición de esta asamblea nuestro informe sobre el "Impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomos y la inteligencia artificial". En este informe, destacamos la importancia de la participación de juventud a nivel mundial en la construcción de un futuro caracterizado por la paz, la justicia y la seguridad, especialmente en un mundo en constante transformación tecnológica.

Los avances en inteligencia artificial y sistemas de armas autónomos plantean desafíos significativos en materia de seguridad y paz mundial. Uno de los mayores riesgos es la pérdida de control humano en la toma de decisiones críticas, lo que puede llevar a violaciones de derechos humanos y consecuencias devastadoras para la población civil en conflictos armados.

Destacamos especialmente la importancia de abordar la pérdida de control humano en las decisiones críticas, ya que aumenta el riesgo de violaciones de derechos humanos y sufrimiento para la población civil en conflictos armados. Asimismo, subrayamos la necesidad de abordar la falta de transparencia en el desarrollo y despliegue de sistemas autónomos a nivel mundial mediante la creación de normativa internacional. La participación activa de la juventud en la formulación de políticas y regulaciones es esencial para garantizar un desarrollo y uso responsables de estas tecnologías.

14

En este sentido, hemos propuesto la conformación de comités interdisciplinarios de ética para establecer directrices éticas y normativas que garanticen la protección de los derechos humanos y promuevan el uso responsable de sistemas autónomos a nivel internacional.

Además, invocamos promover el diálogo interactivo y juvenil entre gobiernos, sociedad civil y juventud para desarrollar regulaciones éticas y efectivas mediante conferencias, debates y foros internacionales. Es fundamental aumentar la educación y sensibilización pública sobre el impacto de los sistemas autónomos, fomentando un debate informado y una cultura de responsabilidad y ética en su aplicación.

Finalmente, la juventud está comprometida en abordar el impacto social y humanitario de los sistemas de armas autónomos y la inteligencia artificial, destacando la importancia de considerar las implicaciones éticas y humanitarias en las políticas y acuerdos internacionales. Esperamos que estas propuestas sean consideradas y trabajadas en este magno evento. Gracias.

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para mujeres y hombres”
“Año del Bicentenario, de la consolidación de nuestra Independencia, y de la
conmemoración de las heroicas batallas de Junín y Ayacucho”.





7. Conclusiones.

Al respecto podemos concluir que el Impacto Social y Humanitario de los Sistemas de Armas Autónomas y la Inteligencia Artificial, la Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional ha alcanzado importantes conclusiones sobre el tema; destacando la necesidad de regulación y supervisión ética de estas tecnologías emergentes; así como, la urgencia de promover la cooperación internacional para abordar los desafíos y riesgos asociados; además, se resalta la importancia de invertir en educación y formación para adaptarse a los cambios tecnológicos, y, garantizar la creación de empleos dignos en un entorno cada vez más automatizado.

En el **Foro de Jóvenes Parlamentarios**, se abordaron temas relevantes para la juventud, como los riesgos y desafíos asociados con la inteligencia artificial, destacando la importancia de promover una mayor participación política de los jóvenes, y su papel fundamental en la construcción de sociedades más justas y equitativas.

Sobre **Diplomacia Parlamentaria en la UIP**, se subrayó la importancia de este tipo de diplomacia como un mecanismo importante para promover un diálogo constructivo y garantizar la paz y la seguridad a nivel mundial. Se enfatizó el papel de los líderes parlamentarios en la dación de leyes que atiendan las necesidades de la ciudadanía; así como la importancia de combatir la violencia de género y promover la igualdad de oportunidades en todos los ámbitos de la vida. Se hizo un llamado a la acción para erradicar la violencia contra las mujeres y niñas en todas sus formas.

Participación de Delegación de Jóvenes Parlamentarios del Perú: Se destacó la aprobación de la bicameralidad en el Perú, como un paso importante que abre nuevas oportunidades para los jóvenes políticos. Se manifestó la importancia de la democracia interna en los partidos políticos, y, enfatizó el compromiso de los jóvenes parlamentarios con el servicio a la nación.

Sustentación del Informe sobre el Impacto Social y Humanitario de los Sistemas de Armas Autónomas y la Inteligencia Artificial: Se destacó la importancia de la participación de la juventud en la formulación de políticas y regulaciones, proponiendo medidas para garantizar un desarrollo y uso responsables de las tecnologías.

17

Finalmente, podemos señalar el compromiso de la UIP y sus participantes con la promoción de la paz, la justicia y la igualdad a nivel mundial, así como la importancia de la intervención activa de la juventud en la toma de decisiones y la formulación de políticas.

8. Recomendaciones

Establecer una regulación y supervisión ética efectiva para el desarrollo y uso de los sistemas de armas autónomas e inteligencia artificial de las tecnologías emergentes.

Promover la cooperación internacional y el diálogo inclusivo para atender los desafíos y riesgos asociados con la proliferación de armas autónomas y la implementación de inteligencia artificial en conflictos armados.

Invertir en educación y formación de calidad para adaptarse a los cambios tecnológicos y garantizar la creación de empleos dignos en un entorno cada vez más automatizado.



Poner énfasis en la diplomacia parlamentaria, como un mecanismo crucial para tender puentes entre las naciones y promover un diálogo constructivo para garantizar la paz y la seguridad a nivel mundial.

Promover una mayor participación política de los jóvenes, creando espacios inclusivos y accesibles que les permitan contribuir activamente al desarrollo de políticas públicas para promover el bienestar común y abordar los desafíos futuros.

Implementar medidas concretas y efectivas para combatir la violencia de género en todas sus manifestaciones, asegurando un entorno seguro y protector para todas las mujeres y especialmente niñas.

Estas recomendaciones reflejan el compromiso de la comunidad internacional y los parlamentarios con la búsqueda de soluciones equitativas y sostenibles para los desafíos planteados por la rápida evolución de la tecnología y los problemas sociales y humanitarios actuales.

Este evento internacional ha quedado registrado en el siguiente enlace:
<https://www.youtube.com/@lpuOrg/streams>

FH-GV/WSP

.....
WILSON SOTO PALACIOS
Congresista de la República